

# Vérification environnementale 2025 des Territoires du Nord-Ouest



## Qu'est-ce que la vérification environnementale des TNO?

La vérification environnementale des TNO est un examen indépendant qui évalue l'efficacité du régime réglementaire dans la vallée du Mackenzie. Elle vise à évaluer la disponibilité des données environnementales qui sont nécessaires à la prise de décisions en matière de gestion des ressources aux TNO, y compris les données sur les effets cumulatifs. Elle examine le fonctionnement du système de réglementation environnementale des TNO pour voir si des améliorations ont été apportées depuis la dernière vérification.

Depuis 2005, des vérifications sont réalisées tous les cinq ans, conformément à la *Loi sur la gestion des ressources de la vallée du Mackenzie* du gouvernement fédéral et aux accords sur les revendications territoriales.

## Qui a procédé à la vérification?

La vérification a été menée par un consultant indépendant ayant de l'expérience aux TNO, en vertu d'un contrat avec le gouvernement des Territoires du Nord-Ouest (GTNO). Un comité directeur composé de représentants des gouvernements autochtones, territorial et fédéral a fourni des conseils et des orientations à l'équipe de vérification.



## Sur quoi la vérification de 2025 a-t-elle porté?

La *Loi sur la gestion des ressources de la vallée du Mackenzie* comprend une liste de sujets sur lesquels la vérification doit porter :

### 1. La manière dont l'utilisation des terres et des eaux est gérée

L'équipe de vérification a examiné les outils employés dans la vallée du Mackenzie pour gérer l'utilisation des terres et des eaux par la population et l'industrie afin de garantir que tous les secteurs de l'environnement sont protégés.

### 2. La manière dont les données relatives à la surveillance de l'environnement sont recueillies et utilisées

L'équipe de vérification a examiné les différents moyens par lesquels les collectivités, les gouvernements, les chercheurs et l'industrie recueillent et utilisent les données sur le caribou de la toundra et les effets cumulatifs pour gérer l'utilisation des terres et des eaux.

Gouvernement des  
Territoires du Nord-Ouest

## Quelles sont les conclusions de la vérification?

On n'a observé aucun nouveau problème substantiel depuis la dernière vérification en 2020. Dans l'ensemble, la vérification a révélé que des progrès continuent d'être réalisés dans de nombreux domaines et que la réglementation sur les effets sur l'environnement dans la vallée du Mackenzie inspire la confiance. La vérification a révélé qu'il y a encore des améliorations à apporter en ce qui concerne les revendications territoriales non résolues, la participation au système de cogestion, le bien-être communautaire et les processus d'approbation. Pour apporter les améliorations nécessaires, le vérificateur a formulé 25 nouvelles recommandations à l'intention des gouvernements et des conseils de cogestion et a repris 19 recommandations issues de vérifications précédentes.

## Quels sont les changements apportés depuis la dernière vérification?

### Voici quelques exemples d'améliorations apportées depuis la dernière vérification :

- Des mesures sont prises pour rassembler les parties et mener des examens afin d'améliorer les résultats socioéconomiques, comme un forum socioéconomique.
- Le GTNO a terminé la mise au point du Cadre de surveillance des effets cumulatifs, qui aide à définir les approches du Programme de surveillance des effets cumulatifs des TNO (PSECTNO) pour hiérarchiser et analyser les effets cumulatifs.
- Les plans d'utilisation des terres existants ont été mis à jour.



## Comment le GTNO compte-t-il donner suite aux recommandations formulées dans le rapport de vérification?

Le GTNO s'est engagé à donner suite aux recommandations issues de la vérification et à continuer d'améliorer sa gestion de l'environnement du territoire.

### Les principales mesures prises par le GTNO comprennent :

- Fournir sur son site Web des résumés en langage clair et des liens vers les recherches menées par le GTNO sur le caribou de la toundra.
- Collaborer avec les offices des terres et des eaux pour déterminer les informations et les outils nécessaires qui permettront de gérer les effets cumulatifs dans les décisions de présélection.
- Lancement d'un appel de propositions intitulé [Effets de l'aménagement de routes : Comprendre et atténuer les effets cumulatifs de l'aménagement de routes](#).
- Dresser une liste d'indicateurs permettant de suivre et de rendre compte du bien-être communautaire.
- Collaborer avec les offices des terres et des eaux et le gouvernement fédéral pour créer du matériel de communication qui explique le processus lié aux valeurs mobilières de manière accessible.

## Qui bénéficiera de la vérification et des recommandations qu'elle contient?

Les recommandations aideront les décideurs du système de réglementation des TNO à améliorer les outils de gestion de l'environnement et des ressources. La vérification profite à tous les Ténois : elle vise à améliorer la qualité et la vitalité de l'environnement pour les générations actuelles et futures en se basant sur des principes de durabilité, de protection et de conservation.